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ふ き そ く ど う し

不規則動詞3-22

　この課では「する」「来る」「行く」など、
ふ きそく

不規則な活用をする
どうし

動詞について勉強します。

「しゅん（する）」「きゅん／ちゅん（来る）」「いきゅん／いちゅん（行く）」は

他の
どうし

動詞と違う活用をする。

ポイント

1.
ふ き そ くど う し

不規則動詞

　
どうし

動詞の「しゅん（する）」「きゅん／ちゅん（来る）」「いきゅん／いちゅん（行く）」は、とてもよく使う
どうし

動詞

ですが、他の
どうし

動詞とは活用が違うところがあります。

　例えば「しゅん（する）」は「する」と
ひ か こ

非過去を表すときも「している」と進行中の動作を表すときも「しゅ

ん」と、同じ形なのが
とくちょう

特徴的です。「来る」は、命令形が「ふー（来い）」、
ひてい

否定形が「ふん（来ない）」と、少

し変わった活用をするところがあります。「行く」は「いじゃん（行った）」「いじ（行って）」と、
か こ

過去形やテ

形に「じ」の音が出てくるのが、他の
きほんごこん

基本語根（
ご き

語基A
がた

型）がｋで終わる
どうし

動詞と異なるところです。

「行く」

hak-aa

hak-i

hach-i

「書こう」

「書き（ながら）」

「書いて」

ik-aa

ik-i

ij-i

「行こう」

「行き（ながら）」

「行って」

「書く」（ふつうのk終わり
どうし

動詞）

い し

意志形 （
ごき

語基A
がた

型）

連用形 （
ごき

語基B
がた

型）

テ形 （
ごき

語基C
がた

型）

表1．k終わり
どうし

動詞の活用と「行く」の活用の違い
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※ 他のk終わりの
どうし

動詞ではテ形は「ハチ（書いて）」など「チ」の音が出ますが、「行く」は「イジ」となります。

は か ー

は き

は ち

い か ー

い き

い じ



い し

意志形

命令形

きんし

禁止形

じょうけん

条件形

ひてい

否定形

ひていけいき

否定継起形

連用形

ひ か こ

非過去形

ていねい

丁寧形

テ形

進行形

こうひぎもん

肯否疑問形

WH
ぎもん

疑問形

か こ

過去形

ひ て い か こ

否定過去形

2.
ふ き そ くど う し

不規則動詞の活用

来る 行くする

ふ ー

fuu
ふ ん な

fu-Nna
く り ば

ku-riba
ふ ー ら ん

fuu-ra-N

き

ki / 
ち

ci ¹
き ゃ ー ぶ ん

k-yaabu-N/
ち ゃ ー ぶ ん

c-yaabu-N

き ち

kich-i

き ゅ い

k-yui/ 
ち ゅ い

c-yui

き ち ゃ ん

kich-a-N
き ち ゅ ん

kich-u-N

ふ ー ら だ な あ た ん

fuu-radanaat-a-N

き ゅ ん

k-yu-N/
ち ゅ ん

c-yu-N

き ょ え

k-yoe / 
ち ょ え

c-yoe

い き

ik-i

い か ー

ik-aa

い く な

ik-una
い き ば

ik-iba
い か ん

ik-a-N

い き

ik-i / 
い ち

ic-i
い き ゃ ぶ ん

ik-yabu-N/
い ち ゃ ぶ ん

ic-yabu-N

い じ

ij-i

い き ゅ ん

ik-yu-N/
い ち ゅ ん

ic-yu-N

い き ゅ い

ik-yui / 
い ち ゅ い

ic-yui

い じ ゃ ん

ij-a-N
い じ ゅ ん

ij-u-N
い きょ え

ik-yoe / 
い ち ょ え

ic-yoe

い か だ な あ た ん

ik-adanaat-a-N

し り ば

si-iba

し ん な

si-Nna

し ー

si-i

し ら ー

si-raa
ふーらー

fuu-raa

し ら ん

si-ra-N
ふ ー ら だ な

fuu-radana
い か だ な

ik-adana
し ら だ な

si-radana

し

si-i
し ゃ ー ぶ ん

s-yaabu-N

し ー

si-i

し ゅ ん

sy-u-N

し ゅ い

s-yui

し ゃ ん

sy-a-N

し ゅ ん

s-yuN

し ょ え

s-yoe

し ら だ な あ た ん

si-radanaat-a-N

-(r)aa

-(r)i

-(r)una/Nna

-(r)iba

-(r)aN

-(r)adana

-yuN

-i

-a

-u

-e

-i

-(r)adanaa

-yabu

-i

　
ふ き そ く ど う し

不規則動詞はよく使う
どうし

動詞でもあるので、実際の活用形を発音しながら覚えていきましょう。

（何を）する？

する

して

した

している

する？

来よう

来い

来るな

来れば

来ない

来なくて

来て

来た

来ている

来なかった

来ます

来る

（だれが）来る？ （だれが）行く？

行こう

行け

行くな

行けば

行かない

行って

行った

行く？来る？

行かなかった

行きます

行く

行っている

しよう

しろ

するな

すれば

しない

しなくて

来（ながら） 行き（ながら）

行かなくて

し（ながら）

します

しなかった
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1  ciを「ち」、cyaを「ちゃ」、cyuを「ちゅ」、cyoを「ちょ」と読んでください。

表2．「する」「来る」「行く」の活用 （2つ書いているときは、知名方言／和泊方言です）
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実際に発音しながら、形の変化に慣れていきましょう。

（1）

（2）

今日は何をするの？
ぬー
何

ひゅー＝※ わ
今日＝は する＝の

しゅい＝よー？

テニスの練習するよ
練習
練習

てにす＝ぬ
テニス＝の する＝よ

しゅん＝どー

宿題はするの？
しゅくだい＝わ

宿題＝は する

しょえー？

Aコープに行くよ
えーこーぷ＝ち
Aコープ＝へ 行く＝よ

いきゅん／いちゅん  ＝どー

どこに行くの？
うだ＝ち
どこ＝へ 行く＝の

いきゅい／いちゅい  ＝よー？

まさみも行くの？
まさみ＝む
まさみ＝も 行くの

いきょえー／いちょえー  ？

いや、まさみは行かないよ
まさみ＝わ
まさみ＝は

あーい
いや 行かない＝よ

いかん＝どー

発音してみよう！
「 / 」で区切られているのは、西部方言（

 ひ ょ ー む に

上平川方言）/ 東部方言（
くんじゃいむに

国頭方言）です。

いや、宿題（は）しないよ
しゅくだい

宿題

あーい
いや しない＝よ

しらん＝どー

※ このテキストでは、他の言葉と区別するために、
じょし

助詞の前に「＝」をつけています
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下記の単語を使いながら、しまむにの文に直してみましょう。
その時に、特に下線部をしまむにで何というか注意しましょう。
じょし

助詞については4-1「主語と目的語の
じょし

助詞」4-3「いろいろな
じょし

助詞」を参考にしてください。

練習問題

(1)

(2)  

(3)   

(4)

家に友達が来た。

おばあちゃんが来て、昔話をした。

車を運転して、空港へ行った。

鹿児島へ行って、買い物をした。

むんがったい （（昔）話） あじ（おばあちゃん）

あぐ （友達） やー （家） ほいむん （買い物）

（2）
だれが来るの？

たる＝が
だれ＝が 来る＝の

きゅい／ちゅい  ＝よー？

たかしが来るよ
たかし＝が
たかし＝が 来る＝よ

きゅん／ちゅん  どー

ときおは来るの？
ときお＝わ
ときお＝は 来るの

きょえー／ちょえー  ？

いや、ときおは来ないよ
ときお＝わ
ときお＝は

あーい
いや 来ない＝よ

ふん＝どー
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